



具体的に申し上げますと、まず第一点目といたしまして、これまで住居と勤務場所との間の往復がいわゆる通勤ということになつておりましたけれども、これに加えまして、兼業を許可された職員が、その兼業先から本来の勤務場所、これは官署でございますけれども、そこに移動する間を通勤に加えるということ。それから二点目といたしまして、単身赴任者の場合でございますけれども、単身赴任先の住居から実家へ帰省する間の移動、それから帰省先から単身赴任先の住居へ移動する場合、これも通勤の範囲に加えるということございます。

それから、十月十八日に行った意見の申出でござりますけれども、これは障害の程度を決める障害等級表に関してでございます。これは、国家公務員の場合、現在国家公務員災害補償法の別表として掲げられております。これを人事院規則に移しまして、例えば労災保険での障害の程度が変更された場合、それに機動的に対応できるようにしたいということが十月十八日に行つた申出の趣旨でございます。

○那谷屋正義君 様々、勤務形態が多様化をしていく、そんな中でのニーズにこたえたものではないかというふうに思うわけであります、しかしその意見の申出後、この法案の国会提出までにかなり時間が掛かっている。五ヵ月以上たつているわけですが、それは一体どういう理由なのか、お尋ねをいたします。

○政府参考人(戸谷好秀君) 手続関係でございますので、私の方から御報告申します。

今回の法律案の基礎となる意見の申出、先ほどございましたように、労災制度の改正の動向を踏まえて、昨年三月、十月にいただいております。ただ、人事院の意見の申出は一般職の国家公務員に係るものでございますので、国会職員とか裁判所職員、あるいは防衛庁職員といった特別職の職員につきましても検討が必要であるというような状況になるわけでございます。

今回の意見の申出でございますが、先ほど御説

明ございましたように、国家公務員の災害補償の基本にかかる重要な内容を含んでいるということでおざいますので、特別職の国家公務員に係る関係機関との調整、必要な検討を行つたとあることは、国の制度との権衡を図ることとなつております。地方公務員災害補償法につきましても所要の検討を行つてきたところでございまして、今回、国及び地方を併せた法案という形で提出させていただいているものでございます。

○那谷屋正義君 二回目の報告の十月十八日といいますと、昨年はまだ特別国会の会期中でありますと、国家公務員の給与法案等についてもその会期中に決まつてあるということで、こうしたことにはできるだけ早い方が本当はいいのではないかという思いをここで申し上げておきたいというふうに思います。

今回の通勤災害保護制度の通勤の範囲の拡大にかかわる意見の申出は、労災保険制度においては、既に今お話をありましたように改正法が成立しております。改正の内容なのかどうか、違つとすれば、どこが違つてているのか、あるいはまたそれはなぜか、そうしたことについてお答えをいただきたいと思います。

○政府参考人(吉田耕三君) お答えを申し上げます。

国家公務員の災害補償制度は、民間の災害補償制度でございますが、これは地方公務員法においても今は、今、国家公務員のお話されましたけれども、それと同様、労災保険制度と異なる取り扱いをすることになるのかどうかもお願ひいたします。

また、同じように、地方公務員の災害補償についても今は、今、国家公務員のお話されましたけれども、それと同様、労災保険制度と異なる取り扱いをすることになるのかどうかもお願ひいたします。

○政府参考人(小笠原倫明君) 地方公務員の災害補償制度でございますが、これは地方公務員法におきまして、「国の制度との間に権衡を失しないよう、適切な考慮が払われなければならない。」と、こういうふうにされております。

地方公務員の場合も、地方公務員法等による兼業について法令上の規制が課されておりますので、これに違反している場合には、国家公務員災害補償制度と同様に、違法な兼業先から公署への移動は保護すべき通勤の対象とはしない、この点について労災保険と異なる取扱いになつております。

○那谷屋正義君 ここ十年間の公務災害発生件数、通勤災害を含めてでありますけれども、それなどのように推移をしているのか。また、公務上のものと通勤によるものとを分けて見た場合に、この十年間で通勤災害の占める割合はどのように変動しているのか、お願いいたします。

○政府参考人(吉田耕三君) 一番新しいデータまで申し上げますと、平成七年度から十六年度までの十年間のうち、平成七年度から十五年までの九年間はおおむね年間一万五千件から万六千件の幅の中で、平均的に申しますと大体一万五千五百件ぐらゐの件数で推移してきております。しか

業している場合には、そのようなその就業場所にいること自体が不適切であるということになります。して、その不適切な場所を通勤の始点として評価するということは適当でないというふうに考えます。そこで、違法兼業先から官署への移動は保護すべき対象としないということにいたした次第でございます。

○那谷屋正義君 国家公務員の場合、そうした身分ということの中で一定の制限はあるということだと思います。

○那谷屋正義君 また、同じように、地方公務員の災害補償についても今は、今、国家公務員のお話されましたけれども、それと同様、労災保険制度と異なる取り扱いをすることになるのかどうかもお願ひいたします。

また、公務災害と通勤災害の合計件数に占めます。合という観点で見ますと、平成十六年度も含めまして各年度とも一・四%前後で推移しております。そして、その発生の割合というところに大きな変化は認められないというふうに考えております。

なお、補償法適用職員数に対する災害の発生割合という観点で見ますと、平成十六年度も含めまして各年度とも一・四%前後で推移しております。これでございましたが、平成十三年度以降は一二%台となりまして、さらに、平成十六年度は一三・五%というふうに若干増加しております。これは、平成十三年度以降の非公務員化等の動きに伴いまして、補償法適用対象職員等に変化が生じています。つまり、人事院の方から入手した資料によれば、単身赴任手当が創設された一九九〇年のときが一万五千六百二十人、その後、増加し続けており、二〇〇三年には二万五千四十六人となっています。二〇〇四年以降は、今お話をありました国立大学の法人化によって給与法の適用が除外された関係でやや減少しているわけがありますが、社会全体の趨勢を見れば今後とも増加するものと考えられます。

家族と別れての単身赴任生活は、幾ら単身赴任手当で補てんしても、あるいは今回の改正法案のように災害補償制度上拡大すればそれで済むというわけではないというふうに思われます。そもそも、単身赴任が職員に及ぼす影響や、それらの者

の健康管理、対応について、人事院はどのように日ごろ考えていらっしゃるのか、また具体的に何か対策を行っているのか、お尋ねをいたします。

○政府参考人(吉田耕三君) 単身赴任者につきましては、別居生活による精神的負担あるいは家庭への責任が果たせないということの悩み、あるいは家事等の負担あるいは健康管理の不安等、様々な不安や負担があるというふうに言われております。

このうち、特にその二重生活に対する経済的な負担や家族の元への帰宅旅費というような観点から、単身赴任手当を創設しているところでござります。

それ以外の問題につきましても、人事院では、家族と離れる精神的な負担に対する心身の健康管理、食生活等の変化に伴う生活習慣病の予防といふような観点から、人事院の地方事務局等において、適宜、各府省の単身赴任中の職員を対象とした単身赴任者生活管理研究会というようなものを開催しております。その中では、着任した地域に早くなじめるような地域の紹介や、あるいは単身赴任経験者による体験談を示しまして意見交換を行うなどを行っております。これによつて心身の健康管理あるいは生活習慣病等の予防、食生活や栄養管理等につきまして職員に周知をしていふこと。そして、実際に調理実習等も行つて充実した生活が行えるよう配慮しております。

さらにも、心の健康づくりという面からは、地方事務局等におきまして専門の精神科の先生等を配置して心の健康相談室というようなものも開設しております。

今後とも、単身赴任者の心身の健康管理の充実に努めてまいるとともに、単身赴任者は地方の管理職員層を中心に多いという実情も見られますので、各府省に対しましても心身の健康管理、生活習慣病対策等が実施されるよう働き掛けてまいりたいと思っております。

○那谷屋正義君 大変きめ細やかな御配慮がされているんだなということを改めてというか初めて

知りまして、温かいところだなというふうに思いました。しかし、そのことは皆さん御存じなのかどうかということが一番これ大事であります。やはり単身赴任される方々がそのことをしっかりと知っているもちろん自分で知るということでも大事ですけれども、やはりふだんからそういうことが知らされているということが大変大事ではないかなというふうに思います。

じゃ、次に行きます。

最近、勧奨退職年齢の引上げに見られるように、公務員の在職期間の長期化の推進が図られています。あるわけであります。これらの状況の中で公務員が高齢となつても生き生きと健康的に働くためには、まずは職員の健維管理和災害の発生の防止策を積極的に講ずる必要があると考えます。人事院として何か行つているものがあります。たらお願いします。

○政府参考人(吉田耕三君) お答え申し上げます。

職員の健康管理という観点でございますが、平成十四年度実施の国家公務員の死因調査を見ますと、死因の第一位はがんでございます。それから、三位が心臓病、四位が脳卒中というふうになつております。いわゆる三大生活習慣病が上位を占めております。したがいまして、高齢者の健康管理として生活習慣病対策というものが重視されるところでございます。

このため人事院では、各府省において定期的な健診を実施するよう定めまして、早期発見、早期治療を求めております。四十歳以上の職員で見ますと、約半数の者が人間ドックを毎年受診しまして、一般的な健康診断と合わせますと、例え胸部エックス線検査はほぼ一〇〇%近い受診率となつております。こうした受診率の向上のため、今後とも、各府省への働き掛けを行っていきたいと考えております。また、受診の結果、何らかの異常が認められた者に対しましては保健指導の実施というようなことをやつております。

○那谷屋正義君 大変きめ細やかな御配慮がされ

このほか、肺がんに関する喫煙についても、精神及び行動の障害によって一ヶ月以上長期

きましても、事務室や会議室の禁煙等を内容とする指針の発出などの対策の推進をしております。また、肥満やアルコール、脳卒中等に係る予防情報の提供によりまして、生活習慣病の予防対策の推進にも努めています。

今後とも、高齢者の健康管理としての健診の受診、生活習慣病の知識の普及等に努めてまいりたいというふうに考えております。

それから、災害の発生という観点から見ますと、一年間の災害による在職者千人当たり休業日以上の死傷者数というのは、民間が二・六といふのに対しまして公務は〇・六二と低く、また、年齢的に見まして特に高齢層に災害が多いという傾向は認められません。

国家公務員の安全管理につきましては、人事院規則等の定めるところに従いまして、危険作業に対する災害防止措置、危険設備等の使用制限及び検査の実施等について安全管理基準の設定を行ふなどの措置を講じております。特に近年では、各府省の安全管理の責任者等に対しまして、公務における災害の現状と事例を基にした防止策をお示しして安全対策の徹底を図るなど、安全管理対策の充実に努めております。

○那谷屋正義君 健維管理という意味で定期的健康診断などが行われているということでありますけれども、そうしたことの充実を、更に充実をしていただくことが大事かなというふうに思いました。

今お話しされたほかに、最近特に、いわゆる精神疾患、メンタルヘルス問題や過労死問題が取りざたされているわけあります。これらは本当に勤務していたからそういうふうになつたのかとか、あるいはその因果関係がなかなかはつきりしないことが多いわけありますけれども、これらに対する対策をまずどのように考えていいか、お尋ねをいたします。

○政府参考人(吉田耕三君) 公務におきましては、精神及び行動の障害によって一ヶ月以上長期病休を行つている職員の数が、平成八年度の千五

地方公務員の災害、先ほどと違つて地方公務員の災害は、ここ十年間の公務災害発生件数、これも通勤災害を含めてあります、それはどのようくに推移をしているのか。また、公務上のものと通勤によるものと分けてみた場合に、この十年間で通勤災害の占める割合はどうのように変動しているのか、お尋ねをいたします。

○参考人(杉原正純君) もうお尋ねの地方公務員に係ります公務災害と通勤災害発生件数について申し上げますと、ここ十年で見ますと、発生件数が一番多かつた年が平成十五年度の三万一千九百三十件でございまして、また、一番少なかつた年は平成十一年度の三万二百十七件となつております。そのうち、通勤災害の割合といふことで申し上げますと、その割合が一番高うございまして、若干年によりまして変動はござりますけれども、ほぼ三万一千件前後で横ばいの状態であろうかと思つております。

また、そのうち、通勤災害の割合といふことで申し上げますと、その割合が一番少なかつた年は平成十一年度の八・二%といふことになつたのは平成十一年度の八・二%といふことになつたので、これも若干の変動は年によつてございますけれども、八%ないし九%程度で推移しているものというふうに分析いたしております。

○那谷屋正義君 数の、件数の多い少ないという問題はあるかもしれません、いずれにしても、ここ十年間の中での推移といふのは余り大きな変化ではないというふうに今お答えいただいたのかなというふうに思ひます。

労災の場合に、労災保険の範囲内で災害補償を行つとともに、災害の防止対策等を行つております。地方公務員災害補償基金においても、労災保険と同じように災害の防止対策などを行つてゐるといふふうに伺つております。現在の施策内容及び労働安全衛生等の維持向上のためにどのような拡充強化策が講じられてきたのか、お尋ねをいたします。

○参考人(杉原正純君) 現在、私どもの地方公務員災害補償基金におきましては、お話しの公務災害防止事業といったしまして三つくらいのジャンル

に分けて実施しておりますけれども、一つは、公務災害防止に関する研修会といったようなものを行催いたしたりする活動を行つております団体に対しまして援助を行つております。それから二番目のジャンルいたしましては、公務災害防止対策につきましての情報収集、発生原因の調査分析あるいは防止対策の研究、策定といったような調査研究事業を行つております。三つ目的是ヤンルとしましては、こうした調査研究のわざと成果を普及しながら公務災害防止対策を更に推進していくような措置といふようなことを実施いたしております。

当基金では、これらの公務災害防止事業を平成七年度から実施をいたしてまいりまして、これまで逐次事業費を増額して実施事業の件数も増やすなど、適宜拡充してきたところでございます。特に、近年におきましては、先ほど国家公務員についてもお話をございましたように、精神疾患に対する対応が大事だというようなことで、こういった面の公務災害防止事業に重点的に取り組んでいるというところでございます。

また、それまでは基金本部の、言わば直接やつてまいつたわけでございますが、それに加えまして、平成十年度からは、各基金の支部が六十ほどござりますけれども、これらの支部にも必要な事業費を配分いたしまして、それぞれの支部の実態に適応した事業を例えれば任命権者などと一緒に行えるよう、そういうようなことを図つてしまつておるところでございます。

○那谷屋正義君 地方公務員災害補償基金が置かれている現下の厳しい財政状況にかんがみるならば、これは財政収支の均衡を図るために、本年四月から地方関係団体の負担金は四・六%引き上げられるといふふうになつていますけれども、それらを充実強化を図る緊要性が増すばかりの災害の防止対策が、結果的に手薄になることを心配をしているところであります。しかし、使用者が労働安全衛生等の確保のために総力を挙げることと

が、結果的には、費用対効果の面でも、有為なマニアリーの損耗等を防ぐ意味でも、最も効果的な手法であるといふふうに考えるわけあります。今、お手元に資料を配らせていただいたところでございますので、ごらんいただけたらと思います。

防止事業費と支出額に占める防止事業費の割合のところは強調する意味で一応配色をしてござります。なお、支出額に占める給付費の割合とそれから支出額に占める防止事業費の割合を足すと、びつたり一〇〇にならない状況になつておりますけれども、この部分については主に事務運営費と人件費だというふうに聞いております。

ここからもお分かりのように、かかる災害防止事業に回っている支出が十分であるかどうか、望まれている在り方等も含めてしつかりと議論を深めいく必要があるんではないかと考えます。今後、望まれる公務災害防止事業の拡充強化等に向けた地方公務員災害補償基金としての具体的な決意を是非お示しをいただきたいと思います。

○参考人(杉原正純君) 正に委員御指摘ございましたように、私どもは本来、実際に災害が発生した後の事後措置をやついているわけでございますけれども、それでなくして、まずはできるだけ災害の発生そのものを防ぐ、万一発生してもできるだけ軽度で済む、これが大事なことであると。言わば予防が最大の方策であるという認識を持つておることは共通の認識であると御理解いただきたいと思いますが、そのためにやっぱり公務災害防止事業を実施するということは、お説のとおり、大変効果的な手法であると認識いたしております。

このため、基金におきましては、先ほども申し上げましたように、これまで必要に応じた各種の公務災害防止事業を実施してまいりましたし、また必ずしも十分ではございませんかも知れませんが、その事業費も逐次拡充し、事業数も増やすなど内容も充実さしてまいつたところでございました。

今、私は二度目の質問ということもありまして、しっかりと腰を据えた答弁を強く求めるところであります。

の予算でございますけれども、当基金の予算におきましては、公務災害防止事業につきまして一億七千万円余を予算的には計上いたしております。そこで、メンタルヘルスに係ります調査研究事業などの四事業を新たに追加するなどいたしまして、更なる公務災害防止事業を実施してまいりたいとうふうに思つております。

今後とも、任命権者の行います労働安全衛生の施策と相ましまして、適時適切にできるだけ効果的な公務災害防止事業の推進に基金としても努力してまいりたいと思っております。

○那谷屋正義君 先ほどの資料につきましても、その数の大きさ云々はありますけれども、しかし着実にその支出額に占める防止事業費の割合が増えているということからも、私の方の質問の趣旨等々に沿つていらっしゃるのかなとうふうな理解をして、今後とも是非その取組を強めていただけたらということをお願いしておきたいというふうに思ひます。

人事院は、休憩・休息問題については、先般、休憩時間を廃止することとしたと聞いております。表に出せないような形での言わば非正規の休息時間にかかる勤務時間の管理を厳密に行うのは理解できるわけでありますけれども、しかし、そうであれば、公務員の使用者たる立場にある総務省は、公務員の過労死問題等に対応するために具体的策を掲げた上で各府省に徹底させるよう指導すべきではないかと考えるところでありますけれども、その決意を是非お願いしたいと思います。

なお、昨年の本委員会で超過勤務解消策を総務省にただした際の答弁では、各府省との連絡を密にする、パンフレット配付で周知を図るなどという、まあ言つてみれば相手任せの、申し訳ないけれども、頼りない、大変頼りない内容でございました。

○國務大臣(竹中平蔵君) 那谷屋委員から、しつかりと答弁しろという御指摘をいたしましたが、労働時間管理の厳格化、これは休息時間等の問題でやる。当然のことながら、一方で、超過勤務についてもそれなりにしつかりやらなきやいけないという思いは私たちも強く持っております。

超過勤務、それに基づく過労の問題等々、これは働く立場の方々にとってもう本当に深刻な問題でありますし、実は我々使用者の側から、総務省、使用者の側から見ても、やはり公務能率をちゃんと維持するためには、そんな夜むちやくちやんや屋くよぎうつて、こう、民間もつぱりこれ

いるなどということを、今改めてといいますか、私の方も理解をさしていただきて、やつぱり問題は具体的に何をするかというところではないかといふうに思います。今、ハッピーマンデー、ハッピーフライデーというような、標語じゃないんですけれども、そういう形の中でもということもありました。さらに、例えば、これはまあ余りお行儀のいい方法ではないかもしませんが、例えば超勤ワースト省庁とかそういう形でちょっとと公表してみるとか、これがいいかどうかは別としてですね、そういうふうな方法で。

の一環として、公務員について常勤職員の短時間勤務制度を導入すること等について閣議決定をされていふるに承知しております。

人事院といたしましても、従来から職員の健康管理、少子高齢化への対応というような観点から職員の仕事と家庭の両立支援策の充実を図つてまいりましたが、その方策の一つとして、昨年の給与勧告の際の報告で、育児・介護を行う職員が、職務から完全に離れることなく子育てや介護ができるような環境の一層の整備を図るために、常勤職員のまま短時間勤務をすることを認める短時間勤務制度を導入すること等について閣議決定をされていふるに承知しております。

合においても、そのことによつてその権利が消滅する  
あるいは減縮することはないというふうに定めて  
おります。これは、在職中に補償を受けていた職  
員が離職しても、引き続き補償事由が存する限りして  
補償を受けることができるということを意味して  
おります。

それから同時に、離職後に初めて離職前の公務  
上の事由が原因で発病した場合であつても、そ  
のことが公務あるいは通勤に起因する限りにおき  
ましては、国家公務員災害補償法の補償の対象に  
なるということをございます。

能率下がるわけです。職員の健康が保持されないと、全体としての、使用者としての何か効率が落ちます。人材の確保もできなくなります。これは我々にとつても深刻な問題であるという認識は強く持っております。政府としては、国家公務員の労働時間短縮対策というのを平成四年からつくっているんですが、十五年にこれを改正して取組を進めております。

一方で我々効率の良い小さな政府の実現ということを言っていますから、そのためにもやっぱり働いておられる方一人一人にしつかりと良い環境で、良いコンディションで働いていただきなきやいけない、そういうことだと思います。幹部職員がコスト意識を持つて職員のいわゆる勤務時間の管理に当たることを実現するように、一体となつて取り組んでいただきたいと思います。

その十五年で決められた見直しの中では、例え

Digitized by srujanika@gmail.com

の給与勧告の際の報告の中で、育児、介護を行う職員の短時間勤務について、検討を進め、成案を得ると述べておられるわけですけれども、その後の検討状況はどのようになつてゐるのか、お答えいただきたいと思います。

○政府参考人(吉田耕三君) 仕事と家庭生活の両立支援を進めていくことが少子化対策にとって重要でありまして、昨年六月のいわゆる骨太二〇〇五や、十二月の男女共同参画基本計画でも、職業生活と家庭生活の両立支援を図るため、環境整備

最近、公務員型の特定独立法人の非特定独立法化の動きが多く見受けられるわけでありますけれども、国家公務員であった時代の災害により補償を受けていた者が国家公務員でなくなつた場合の補償はどういうふうになるのか、また、非特定独立法人になつた後に国家公務員時代に災害を受けたことが判明していたときの補償はどのようになるのか、よろしくお願ひいたします。

○政府参考人(吉田耕三君)　国家公務員災害補償法では、補償を受ける権利は、職員が離職した場

○那谷屋正義君 まあこうしたケースというのには本当に種々様々なあるというふうに思いますし、そのケースごとに、この制度の元々の趣旨というもののいつも立ち返つていただく中で、是非そういうところでございます。

監督していく主務官庁等を人事院規則で指定をして、それらの者の補償を実施させているというところがございます。

法人となる前の特定独立行政法人の事務を実質的に承継するにふさわしい機関として、その法人をも必要があるわけですが、非特定独立行政法人となる前の機関の機関は、その機関は

第二部 総務委員会会議録第十号 平成十八年

年三月二十九日  
〔參議院〕

卷之三

五

最近、公務員型の特定独立法人の非特定独立法化の動きが多く見受けられるわけでありますけれども、国家公務員であった時代の災害により補償を受けていた者が国家公務員でなくなつた場合の補償はどういうふうになるのか、また、非特定独立法人になつた後に国家公務員時代に災害を受けていたことが判明していたときの補償はどのようになるのか、よろしくお願ひいたします。

○政府参考人(吉田耕三君)　国家公務員災害補償法では、補償を受ける権利は、職員が離職した場

○那谷屋正義君 まあこうしたケースというのには本当に種々様々なあるというふうに思いますし、そのケースごとに、この制度の元々の趣旨というもののいつも立ち返つていただく中で、是非そういうところでございます。

監督していく主務官庁等を人事院規則で指定をして、それらの者の補償を実施させているというところがございます。

法人となる前の特定独立行政法人の事務を実質的に承継するにふさわしい機関として、その法人をも必要があるわけですが、非特定独立行政法人となる前の機関の機関は、その機関は

勤務帯を導入するということを言及したところでございます。  
短時間勤務制を実効あらしめるためには、職員が育児等のため一定期間短時間勤務を選択した場合に、その欠けた勤務時間を埋めるための後補充の仕組みということも整備していく必要がございます。こういった点も含めまして、今年の夏にその骨格を示せるよう現在関係者の意見も聞きながら検討を鋭意進めているところでございます。

○那谷屋正義君 確かに短時間勤務になると、しかし業務はそのまま引き続き行わなければいけないということの中で、その後補充という問題。そして、その後補充をどういうふうな形で補つていくかというのは本当に難しい問題ではあるかといふうに思いますが、是非、家庭と仕事を両立する、そういう意味でも、また子育ても両立するという意味で、是非早急に結論を出していただければ幸いです。

この国家公務員災害補償法の規定は、勤務先の機関がそれまで国の機関であつたものが非特定独立法人となつて職員が公務員の身分を失つた場合にも適用されるということでございます。したがいまして、国家公務員時代の災害により補償を受けていた職員は、非公務員化後も引き続き当該補償を受けることができるとともに、非公務員化後に国家公務員時代に災害を受けていたことが明らかになつた場合にも、その災害に係る国家公務員災害補償を受けることができるという規定になつております。

ただ、これらの者の災害補償の実施に当たりましては、これまで補償の実施を行つてきた実施機関が、これは当該特定独立行政法人であるわけですが、その当該特定独立行政法人が非特定独立行政法人になつたことによりまして実施機関でなくなつるということになります。

合においても、そのことによつてその権利が消滅する  
あるいは減縮することはないというふうに定めて  
おります。これは、在職中に補償を受けていた職  
員が離職しても、引き続き補償事由が存する限りして  
補償を受けることができるということを意味して  
おります。

それから同時に、離職後に初めて離職前の公務  
上の事由が原因で発病した場合であつても、そ  
のことが公務あるいは通勤に起因する限りにおき  
ましては、国家公務員災害補償法の補償の対象に  
なるということをございます。



る者の数は、平成七年度の場合でいきますと、一九九五年度でございますが、は千八百五十九人、直近の平成十六年度、二〇〇四年度につきましては五千五百三十四人となつております。

○吉川春子君 大臣にお伺いしたいんですけども、精神、行動の障害、こういう公務や職業生活に影響する大変な障害があるのです。

いると思います。公務員のメンタルヘルス対策は、本人や家族はもちろん、職場、家庭においても社会においても重要な課題になっているのではないかでしょうか。急増している下で抜本的な対策が必要だと思いますが、大臣はいかがお考えで

職員の心身の健康を確保するということは、これは、先ほどと同じですけれども、使用者の側からいっても、もちろん御本人にとつて重要なことですけれども、使用者からいっても、勤務能率を増進する、そして活力ある行政を行うという意味で重要な点でございます。こういう観点から、国家公務員についてでは、こういう心の健康づくりにつきましては、国家公務員福利厚生基本計画というのがござります。そうした基本計画等において幾つかの施策を推進しているところでございます。

例えば、職員一人一人の心の健康の保持増進、そういうことを周知するためのパンフレットをしつかりと作つて配付する。心が不健康な状態にある職員への早期の対応、これは窓口、そして電話相談の開設等々。そして、円滑な職場復帰の支援、さらには再発防止、これは医師等と職場、家族との連携を図る、先ほども御議論いただいた勤務時間の短縮、職務内容の変更等々、そういう項目がございます。そして、体系的な教育の実施、

これはカウンセラー、研修会等々でございますけれども、そういうことを先ほど言いました福利厚生基本計画に基づいて推進をしているところでございます。

地方公務員の心の健康づくりについても、同様に、各地方公共団体が策定しております健康管理計画等々において同様の取組を推進している。しかし、ますますストレスが高まっていますから、今後とも、これらの取組を進めることとともに、異なるいろんな形での心の健康づくりの施策を着実に増進していくかなければいけないと考えております。

○吉川春子 地方公務員災害補償基金の審査期間について聞きます。

申請手続に至る準備、支部審査、本部協議、支部審査、本部審査会など、非災害性の認定を要する期間が数年に及ぶことも少なくありません。これでは救済機関としての役割を果たしていないと思います。被災者の救済という基金の役割からいつても、迅速、公平、公正な公務災害認定が必要です。基金の本部協議とされた事案について、処理期間の標準はどの程度と考えていらっしゃいますか。

(参考人 杉原正純君) 迅速な処理ということが最も大事な対応であるというふうに認識いたしまして、最近におきまして特に力を入れているわけでござります。

今お話は、本部協議におきます処理期間をどう  
考へておられるかといふお尋ねでございましようか。  
本部協議事案とされておりますのは、脳・心臓

疾患事案あるいは精神疾患事案等のいわゆる疾病事案の中でも特に大変複雑困難、判定がなかなか困難な案件が多くございます。いろいろ個別具体

的な職員の業務内容でございますとか業務環境を調べましたり、あるいは家庭その他の私的な状況等の詳細な調査も必要でございますし、また十分な複数のモニタリングを行なう必要があります。

た複数の因習的な半角なども求めたりする必要がございますので、事案のその複雑さ、難易度がそれこそございますものですから、一律にどれだけ

の期間というふうに処理期間を設定することは、はじみににくいというふうに考えております。さはさりながら、認定事務の遅れといいますのは、こしは請求者に不利益をもたらすばかりではな

く、諸資料が散逸するに支障を来たすことがありますと適正な取扱いを來さないでいる問題が、必ずしも正しき事務の運営を妨害するのである。

も発生するわけにござりますので、先ほど申しましたように、基金としましてできるだけ早期に事務処理できるような体制整備が重要だと認識しております。今申しましたような標準処理期間といたのは、特に本部協議の案件につきましては設けておりませんけれども、当面の目標といたしましては、本部における処理につきましてはおおむね一年以内ということを努力目標として認定事務の迅速化に努めております。

同様に、支部におきましても平素から事案処理の集約整理を一層進めて、定期的に各事務課

の進行管理に十分注意して、実際に調査などを担当する任命権者あるいは所属部局に対しまして、事前にいろんな研修を行うなどして問題意識を高めていただきまして、担当者の言わばパワーアップといいますか、能力・知識向上をも図るというようなことで迅速な処理に努めるということに努力しているわけでござります。

年度で申しますと、一年以内に処理いたしました案件が全体の約三分の二、六三・三六%でございましたが、平成十七年度、これは昨年の十二月までの九か月間でございますけれども、平成十七年度はこれが八一・三%と、ある程度は迅速化が図られていると思っておりますけれども、今後と

も、更に労災、国公災の状況を十分眺めながら、更なる迅速な処理に当たつてまいりたいと、努めていこうというふうに努力しているところでござ

○吉川春子君 時間が限られていますのでちょっと飛ばしますけれども、疲労性疾病的認定処理の費用は、例えば那須義の場合はナニ

長期化原因に本音協議の義務付け等にあります。疲労性疾患に対しても標準処理期間を設定するなど、迅速に判断を行うように改善しなければ

なりません。腰痛、頸肩腕症候群などについては本部協議の義務付けを廃止して支部で判断できるようにしていただけませんか。

(参考人(松原正義君)) 一般案件に「きましては、もちろん言わば標準処理期間というのを各支部にもお願いをいたしましてできるだけそういう

ことで努めていただくようにしておりますが、大変困難案件につきましては、なかなか一律に処理期間を設けるというわけにはまいらないのですから、努力をするということでお許しをいただきたいと思いますけれども。

今もこのままでは、腰痛を抱える患者が増えていくことは危険です。そこで、腰痛対策のための本部協議会が設立されました。この協議会は、各科の専門家による定期的な会議で、腰痛に関する最新の研究動向や治療法について討議する場です。また、腰痛に対する社会的問題意識の高揚や、腰痛対策のための政策立案など、多岐にわたる活動を行っています。

でございませんが、ただ、これらも、実際支部として大変判断が困難であるというような場合、あるいは類似事例がどうなつてているだろうかと、やはりその間の均衡、公正を図るという観点から当然本部にも相談が実際参ります。まずは、例えば電話で参つたり、あるいは今で言いますメールで來たりしますけれども、それだけでは十分分かり

ませんから、そうしますいろいろ資料を整えていただきまして、本部と支部の間で十分協議して適正な判断をしていくというような対応を取つて

○吉川春子君 要するに、本部協議の義務付けを廃止していると、前から、ということですね。

ちよと確認だけで結構です。

件とかいうことでございましたり、あるいは向こうから相談したいということは当然ございますから、それは十分相談するということでおざいま

○吉川春子君 資料を私が配りましたが、時間がなくなりました。

資料一は地方公務員の過労死、過労自殺の公務員上の認定の件数なんですけれども、見ていただきますと、二〇〇二年、二〇〇四年と比較しますと、非常に自殺の件数が増えていると、そういう資料です。もう一点の方は、地方公務員災害補償基金が被告となつた行政訴訟の敗訴件数なんですけれども、時間の関係で私の方が申し上げてしまいますが、これは災害補償基金が敗訴したのが四

○又市征治君　社民党的又市です。  
本論に入る前に、人事院総裁お見えですかから、  
一つ意見を申し上げておきたいと思います。  
私は、十四日のこの委員会で、今の官民の賃金  
引下げ競争、賃金デフレスパイアルをどういうふ  
うに思うか、こういうふうにお聞きをしました。  
そのとき総裁は、この春の民間の賃上げには期待  
をする、このようなことを御答弁なさつたと思い

割に及んでるんですね。つまり、基準をもつと広げて的確に判断すれば、公務員の方が裁判に訴えなくても、裁判というお金もエネルギーも掛かるると、そういう時間も掛かるところに訴えなくていい四割の人は救われているんじゃないかという、こういう資料をお渡しいたしましたが、最後に大臣、お伺いしますけれども、是非認定の基準を広げていただき、わざわざ労働者の方が裁判に訴えていたときに、

しかし、聞くところによりますと、二十日の日には人事院の研究会で官民給与の比較方法の変更案が出されたというふうに聞きます。これは政府・与党の要求であるとか、一部のマスコミの論調に追随をして人事院の権能放棄、低賃金化に手をかすことになるんじゃないのかと私は危惧をいたします。

えて、裁判で勝たなければお金が下りないなどと、認定されないと、そういうことがないように是非改善をしていただきたいと思います。その点をお伺いして、終わりたいと思います。

この件はまだ流動的だというふうにお聞きしますから今日は質問いたしませんけれども、人事院の民間給与実態調査というのは、公務員労働者の労働基本権剥奪の代償として行う以上、労働者側の同意性も重視をしながら、長年の検討の上に確立をしてきた同種同規模の民間職場の正社員を対象とした比較方法に基づいて行つるべきもので

基金としては当然、非常に一生懸命中立的立場でお仕事はしてくださつてゐると思います。ただ、やはりせつぱ詰まつて裁判まで起こさなければいけないということは、それはそれでやはり大変な御事情だらうということは我々も十分に理解しなければいけないと思つております。引き続き、基金におかれでは、そういう責任の大きさをしつかりと御自覚いただいて、中立的な立場で真摯に御対応いただきたいというふうに思つております。

象としたれば車両法に基づいて行われるべきものかが、どう、このように思います。ぐれぐれも将来に禍根を残さぬよう、一言申し上げておきたいと思います。

さて、この公務員災害補償法案についてですが、民間は労災保険法により細かい改正は省令で実施しているのに、公務員の場合は一々法改正で機動性を欠くために、今回から人事院の意見申出に従い、国家公務員は人事院規則で、地方公務員は総務省令で扱うことにするという案ですから、

○吉川春子君 終わります。

○委員長(世耕弘成君) この際、委員の異動について御報告いたします。

本日、二之湯智君が委員を辞任され、その補欠として岡田直樹君が選任されました。

手続が速やかになるという点で前進であります。そして、通勤災害の範囲を拡大をする、こういうことになつてゐるわけですが、そこでまず第一番にお伺いしますが、赴任先と帰省先との移動となると、職場を含めていろんな具体的なケースが出てくると思いますが、今回どういうものが認定されるようになるのか、端的に御説明を願います。

○又市征治君　社民党の又市で、本論に入る前に、人事院総裁

○政府参考人(吉田耕三君) 具体的な例をいたしました。ましては、単身赴任をしている職員が、金曜日の午後お見えですから、

○政府参考人（吉田耕三君） 具体的な例といたしましては、単身赴任をしている職員が、金曜日の勤務終了後に勤務先の官署からいったんその赴任先の住居に戻つて帰省の準備をしてから帰省先住居、家族が居住している住居に向かう場合の、その赴任先住居から帰省先住居への移動、あるいは日曜日に帰省先の住居から赴任先の住居へ戻つてき月曜日の出勤の準備をするという場合における

○又市征治君　そこで、今、公務職場で非常勤職員が増えているわけですね。これらの人々への公務災害補償、この適用はどうなるのか。国と地方それぞれの立場でお答えください。

（政府参考人（吉田耕三郎））国家公務員災害補償法

の又は被災者是非民間を含めて正規労働者の待遇、正社員との格差が今日随分言われてゐるときですから、少し、この労災補償も重要な一項目だと思うんですね。

そういう点で、できれば私は自治体の調査などというものをしっかりとやつていただいて、それは義務付けになつていてるんだとおっしゃるけれども、非常勤職員がこういうものが適用になるなん

○政府参考人(小笠原倫明君) 地方公務員に関する制度においては、災害補償法の規定に基づきまして、常勤職員、非常勤職員いずれにつきましても補償法の適用対象とされております。

方公務員災害補償法以外の法律で別に補償制度を定めています。それ以外の非常勤の地方公務員につきましては、この法律の六十九条というところに基づきまして、各地方公共団体が定めた条例により公務災害補償が実施されていると、そういうふうになります。

○又市征治君 そうすると、念のためにお伺いしますが、法律のみでは公務災害補償は適用されない人たちがいる、非常勤の場合に。まあ総務省が通達で、条例できちっと決めなさいよと、こう言つておられます

えは私は済むんだろうと思うんです。しかし、これら辺の非常勤職員に関して条例のあるところ、ないところ、そういう比率だとか、どのぐらいいこういつことの申請だとか適用がされているか、というのは、実態、御承知ですか。

○政府参考人(小笠原倫明君) 先ほど申し上げましたように、地方公務員災害補償法六十九条の中

で、各地方公共団体が条例で非常勤職員に関する公務災害補償制度を定めなければならないと、こ

そこで、次に移りますが、先ほど来出ているわけですが、メンタルヘルスの問題の増加は公務員も同じであります。地方に絞つてお伺いをしますが、自殺による適用申請の数、あるいはそのうち公務として認定された人の数というのはどういう傾向にあるのか、ちょっとお答えいただきたいと思います。

○参考人(杉原正純君) 地方公務員につきましての今お話しの自殺によります公務災害、まず申請の状況でございますけれども、直近の平成十六年度でございますと申請件数六十六件ということございまして、例えば五年前の平成十二年度の五件に比べますと十一件増加いたしております。また、そのうち、審査の上、公務上であるというふうに認定された件数でございますけれども、これは平成十六年、直近は四件でございまして、五年前は六件でございました。

○又市征治君 事前に資料もいただけて見たんですが、申請は事実上随分と、十六年度はちょっとと減っていますけれども、全体的には増加傾向です。よね、五年連続で見てみますと、そして、実際上公務災害と認定されているのは大体約四分の一ぐらい、こういう傾向が出てると思うんです。

そこで、自殺の場合、公務上と認定されるまでかなり長期間を要しているわけですね。平均どのぐらい掛かっているのか、そしてこの遅れている原因、あるいはこれを短縮をする策についてどのように検討されているのか、お伺いしたいと思います。

○参考人(杉原正純君) 確かに自殺に絡みます案件は大変内容が複雑でございますし、医学的にいろいろな方面からの検討を要しますのですから、時間が掛かるという実態にあることは率直に申し上げざるを得ないと思います。

平成十六年度で申しますと、平均処理期間でござりますけれども、合計、申請から最後の決定までございますが、一番長く処理が要した期間は四

年五ヵ月という例がございます。そのように大変

長うございますものですから、これはすべての公務災害補償について共通でございますけれども、認定事務の迅速かつ公正にということは本当に一番大事な眼目でございますので、種々努力をしてまいっております。

精神疾患に特に起因いたします自殺の関係につきましては、先ほど申しましたような、御案内だと思いますけれども、職員の個別具体的な職務内容でありますとか、あるいは業務環境がどうであつたかと、また家庭その他の私的な状況があつたかなど、いろいろなことを十分調査いたしました。あわせてそれらを踏まえたまた医学的判断を複数のお医者さんから求めたりいたします。どうしてもある程度期間を要するのが出てくるのは残念ながらやむを得ないことであろうと思っております。

さはさりながら、迅速な処理が必要でございますので、本部におきましては具体的には次のような方策を取つておるわけでございまして、一つは本部、支部を通じまして進行管理をしていく、逐一お互いに連絡を取りながら進行管理をしていく。そうしまして、本部から例えば支部への資料要求に当たりましても、期限を設定していくまでに出てくれということを厳に徹底していく。また、支部からの事前協議も早め早めに対応していただくようにお願いしております。

それと、どうしても人間が処理しようという話でございますので、担当の職員の専門的な研修あるいは医学的な知識も含めました担当者の能力の言わばパワーアップといったことにも努めると。それから、こういう行財政環境厳しい時期でございますので、なかなか増員というわけにいきませんが、人材を重点的に配置、あるいは知識、経験の豊かなOBを活用するといったような方策を講じております。

一方、支部におきましても、同じように進行管

ます任命権者あるいは現場の職場や所属に対しまして、十分事前にその認識を深めていただくとい

うような知識向上策を講じたり、それぞれにまた

いての使用者側としての総務大臣の見解について

かと思います。しかしながら、一方で、家庭事情等から転勤しにくい人たち、特に女性でございますけれども、こういう人たちに対しても能力、適性に応じて昇進機会が与えられるべきということもこれまで当然のことでございます。

これらの点を考慮いたしまして、御指摘のよう

な地域限定あるいは通勤可能な範囲での転勤につ

いても、人事院といたしましては各府省の人事管

理の中で適切に対応していただきたいというふう

に考えております。

○國務大臣(竹中平蔵君) 女性国家公務員の登用というのはこれは重要な課題であると思います。

そのために各府省において計画的な取組も進んでいます。

まだ本當は質問する予定幾つかあつたん

です。

まだ本當は質問する予定幾つかあつたん

通勤の範囲の改定等のための国家公務員災害補償法及び地方公務員災害補償法の一部を改正する法律案に賛成の方の挙手を願います。

(賛成者挙手)

○委員長(世耕弘成君) 全会一致と認めます。よつて、本案は全会一致をもつて原案どおり可決すべきものと決定いたしました。

なお、審査報告書の作成につきましては、これを委員長に御一任願いたいと存じますが、御異議ございませんか。

(「異議なし」と呼ぶ者あり)

○委員長(世耕弘成君) 御異議ないと認め、さよう決定いたします。

本日はこれにて散会いたします。

午後二時二十四分散会



平成十八年四月十日印刷

平成十八年四月十一日発行

参議院事務局

印刷者 国立印刷局

B